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Arija, a pesar del poco apoyo institucional, es la que más partido
está sacando a las aguas del pantano del Ebro.
José Marco

Pueblos próximos a embalses y pantanos reclaman apoyo para
explotar su potencial turístico
proyectos. En Arija y Villasur de Herreros llevan años esperando unos planes prometidos y que
nunca llegan
M. Blanco / F.Trespaderne

Cuando se construyeron, los hicieron con la única
finalidad de regular los ríos y almacenar agua para
garantizar el abastecimiento a la población y regar los
campos, pero lo cierto es que ahora, con el paso de
los años, tener cerca un embalse o pantano también
es una oportunidad de desarrollo económico para los
municipios que en su día sufrieron la expropiación de
las tierras que luego anegaron las aguas. Los
alcaldes de esas localidades ribereñas a los
embalses, pantanos y presas reclaman a las
administraciones apoyo para poner en marcha planes
que faciliten, aprovechando esas reservas hídricas, el
desarrollo turístico de sus municipios aprovechando
la práctica de las actividades náuticas.
Uno de los lugares de la provincia que más
posibilidades ofrece, máxime si se tiene en cuenta lo
que se está haciendo en Cantabria, Comunidad con la que Castilla y León comparte agua, es el embalse del
Ebro y en concreto Arija y Cabañas de Virtus, localidad que pertenece al Ayuntamiento del Valle de
Valdebezana, cuyos alcaldes reclaman una apuesta decidida por parte de las administraciones. Pero también
Villasur de Herreros exige que de una vez por todas se retome el proyecto que en su día se planteó para
hacer un embarcadero y aprovechar las aguas del pantano de Arlanzón para realizar actividades náuticas. En
otros casos, como la presa de Alba o los embalses de Sobrón y Ordunte, las actividades -en los dos
primeros- están encaminadas hacia la pesca, aunque no renuncia a otras actividades de ocio y tiempo libre.
En 1952 Francisco Franco inauguraba embalse del Ebro, «con unas consecuencias, por lo general,
negativas», manifiesta el alcalde de Arija, Pedro Saiz, quien recuerda que el municipios ha pasado desde
entonces por distintas fases, algunas de ellas malas, como cuando cerró la fábrica de vidrio ubicada en la
localidad, pero reconoce que ahora «se está empezando a asentar la base de la economía local en los
ingresos que aporta el turismo», en especial el relacionado con los deportes acuáticos y actividades de ocio
que ofrece el embalse del Ebro.
En los últimos años, Arija ha experimentado un importante crecimiento urbanístico, de capacidad hotelera y
de infraestructuras turísticas relacionadas con las actividades náuticas, como por ejemplo la estación de
desinfección de embarcaciones, abierta hace un mes con el fin de impedir la propagación del mejillón cebra,
que ha permitido la autorización de la navegación por el embalse, actividad que ha estado prohibida en los
últimos años. Además, el Ayuntamiento tiene previsto construir un embarcadero en el Club Náutico «y
seguramente para el año que viene esta infraestructura será una realidad», apunta el alcalde, quien considera
que estas infraestructuras van a permitir «que el turismo en la zona comarca crezca, ya que por ahora lo que
se practica es el turismo de playa y paisaje». 

infraexplotado. Saiz entiende que si se realizase un estudio a fondo para determinar las posibilidades de zona
del embalse del Ebro, «la situación cambiaría notablemente, ya que por el momento el pantano no tiene ni
una enésima parte de las infraestructuras turísticas que podría acoger. Por el momento se trata de una zona
infra explotada», afirma con rotundidad y convencido de las posibilidades. 
Para el alcalde de Arija, si se dispusiese de los recursos y apoyos necesarios, «el pantano podría emplearse
para el desarrollo de competiciones náuticas regionales y nacionales, y las travesías en barco podrían
suponer un gran atractivo a la hora de atraer turistas», asegura Saiz, quien considera necesario que las
instituciones lleven a cabo una campaña de promoción de los atractivos de la zona porque ahora las únicas
campañas ‘publicitarias’ son las que realizan a nivel particular los propietarios de algunos de los negocios
establecidos en la zona.
De la misma opinión es Juan Carlos Díaz, alcalde de Virtus y concejal del Ayuntamiento del Valle de
Valdebezana, quien considera que hasta ahora «la repercusión económica del pantano en la zona ha sido
prácticamente nula» porque no existe una actividad regular, como podría ser el desarrollo de deportes
acuáticos, «que contribuya a generar riqueza. Sí hay pescadores, pero su influencia economía apenas se
aprecia».
En esta zona del embalse, a la falta de promoción, como señala el alcalde, hay que unir los problemas que
plantea la Hermandad de la Ribera, propietaria de los pastos, para acceder a la zona de agua, ya que esta
asociación mantiene valladas las fincas aledañas impidiendo el acceso al agua, justificando que se trata de
una propiedad privada. A pesar de esta restricción, que se extiende en buena parte del tramo Corconte a
Arija, cada vez son más las personas que acuden a practicar del kitesurf, como el windsurf con una cometa,
ya que, junto a Tarifa, el pantano del Ebro es un lugar idóneo para la practica de estos deportes, aún
estando en el interior. «El viento está prácticamente asegurado. Los propios practicantes la definen como una
zona estupenda para practicar este tipo de deportes, aunque con sus inconvenientes climatológicos», apunta
el alcalde, a la vez que recuerda que este fin de semana se celebra la Copa de España de Kitesurf.

escuelas deportivas. De cara al futuro desarrollo de la zona, hay en marcha un proyecto de un vecino de
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escuelas deportivas. De cara al futuro desarrollo de la zona, hay en marcha un proyecto de un vecino de
Cabañas de Virtus para crear un área de recreo aprovechando las posibilidades que ofrece el pantano y
también está prevista la apertura de varias escuelas relativas a deportes náuticos, además de la idea de
montar un punto de venta de productos para la práctica de estos deportes. «Ahora mismo hay un movimiento
para potenciar económicamente la zona, que se verá como evoluciona a lo largo de estos próximos años,
pero, no sólo en lo referente a la zona acuática, sino al conjunto».
Díaz recuerda que la zona de Virtus es la única, tanto en la parte cántabra como castellana del embalse del
Ebro, que «tiene autorización para realizar actividades acuáticas legalizadas y controladas» y lamenta que, a
pesar de ello, en los últimos años no se hayan abierto albergues, hostales o restaurantes con el fin de
aprovechar el auge de estos deportes, tal vez por el hecho de que el pantano ha estado cerrado a la
navegación en los últimos años, por el mejillón cebra. «El interés mostrado por la CHE para agilizar la
construcción del punto de desinfección para evitar la invasión del mejillón cebra ha sido nulo», afirma Díaz.
El alcalde pedáneo de Virtus entiende que la Confederación «no se ve presionada para agilizar estos
trámites» y recuerda que desde que se detectó la presencia del mejillón cebra hasta que ha entrado en
funcionamiento el punto de desinfección «han pasado varios años», a pesar de las presiones para que se
agilizara. 

cantabria por delante. Tanto el alcalde de Arija como el de Virtus consideran que Cantabria, a pesar de tener
mar, aprovecha mejor los recursos que ofrece el pantano del Ebro, incluso cuenta con un centro de
interpretación del mismo, y afirma que las diferencias existentes entre ambas zonas «son indiscutibles». 
A juicio de Díaz, las más evidentes son las que se refieren a infraestructuras, servicios, capacidad para
captar ayudas y subvenciones. «Nosotros vivimos en la periferia de Castilla y León y para la Junta somos
una zona residual, un municipio muy pequeño y con un poder de influencia muy limitado», manifiesta Díaz,
quien reconoce que la ‘ventaja’ que tienen las localidades cántabras ribereñas al pantano es que «están en
una Comunidad uniprovincial y Castilla y León no lo es». 
El alcalde de Virtus considera que el pantano del Ebro es un recurso único para fijar población e indica que,
«si uno de los objetivos que se persigue es que la gente no se vaya de las zonas rurales y al mismo tiempo
generar riqueza, hay algo que no encaja respecto a lo que luego se hace desde las administraciones», y por
eso reclama más atención a las zonas periféricas de la Comunidad.

eterno proyecto. Pero si el pantano del Ebro tiene muchas posibilidades de desarrollo relacionadas con el
ocio y el tiempo libre no menos tienen Úzquiza y Arlanzón, aunque en este caso todavía está menos
desarrollado turismo acuático y el único proyecto que ser ha barajado desde hace años sigue en los cajones
de las administraciones sin que nadie mueva un dedo, excepto el Ayuntamiento que considera que es una
buena oportunidad para el desarrollo del municipio. 
«En teoría había un plan provincial en el que entraban los embalses para desarrollar turísticamente la zona,
pero parece que en la Diputación se apuesta por el desarrollo de otras zonas turísticas», manifiesta Luis
Miguel Pérez Castilla, alcalde de Villasur de Herreros, ayuntamiento desde el que se viene reclamando el
impulso de ese plan y que se ha dirigido a los presidentes de la Junta, la Diputación y CHD, «todo son
buenas palabras, pero nadie concreta un plan que esta zona pueda ser como Sanabria, en Zamora».
Para el alcalde, el primer paso que hay que dar es firmar un convenio con la CHD, «para habilitar una zona
de aparcamiento y un pantanal con maderas para impulsar el uso de barcas sin motor, canoas, windsurf, etc.,
con el fin de dar un poco de vida al embalse», indica Pérez Castilla, quien considera que «además de para
almacenar agua para el consumo humano y el riego, deben servir para dar un poco de vida a la zona rural,
en especial durante el verano». 
En el proyecto inicial del embalse de Arlanzón, la CHD contempla la posibilidad de habilitar una zona de ocio
y recreativa, «pero no existía ninguna obligación de hacer», indica el alcalde, quien considera que en su
momento, según comentan los vecinos, «se peleó poco y ahora, una vez realizadas las expropiaciones y
demás, es complicado hacer presión».
Pérez Castilla considera que hay que aprovechar los recursos de la Sierra de Demanda, los pantanos, la vía
verde de ferrocarril minero «y empalmar estos recursos con Atapuerca o las cuevas de Puras de Villafranca,
hacer una especie de circuito para que los turistas pernocten cuatro días o una semana por la zona».
En la actualidad no son muchos los burgaleses que se acercan al pantano para disfrutar de Úzquiza o
Arlanzón «porque hay que conocer los lugares apropiados y porque es muy complicado aparcar, lo tienes que
hacer entre el arcén y la carretera con el riegos de que te puedan denunciar», indica Pérez Castilla, quien
ayer mismo comprobaba como un grupo de jóvenes disfrutaban con sus canoas en la cola de Úzquiza, «pero
lo mismo que había cinco podían estar cincuenta todos los días, con colas para practicar este deporte, unas
embarcaciones de pedales y un establecimiento de hostelería».

solo pesca. Como en los casos anteriores, cuando se construyó la presa de Alba, en Villafranca Montes de
Oca, también se habló de la posibilidad de realizar alguna actuación para aprovechar su potencial como lugar
de ocio y recreo, pero la única actividad que se realiza es la de la pesca, ya que es un coto intensivo de la
Junta. 
El alcalde de Villafranca, Nicolás Solórzano, considera que la presa no ha aportado nada a la localidad, «no
nos ha traído ningún beneficio, no paga ningún tipo de contribución y no hay ningún vecino del pueblo
empleado. Hemos dado todo a cambio de nada» y ve difícil obtener un rendimiento turístico de la presa. «Se
podrían hacer algunas actuaciones turísticas, pero de forma muy limitada porque luego las instalaciones hay
que mantenerlas», indica el alcalde, quien recuerda que está prohibido el baño y se respeta.
El agua, un recurso escaso en muchas zonas del país, en esta provincia es abundante y un recurso con un
potencial turístico todavía por explotar.

Embalse de Sobrón
Se creó con el objetivo de refrigerar el reactor nuclear de la central de Santa María de Garoña. La titularidad
del embalse corresponde a la empresa Iberdrola. Las obras finalizaron en enero de 1961. Situado en la



del embalse corresponde a la empresa Iberdrola. Las obras finalizaron en enero de 1961. Situado en la
cuenca del Ebro, cuenta con una superficie de 4.670 kilómetros cuadrados.

Pantano de Úzquiza
Situado en la localidad de Villasur de Herreros, su construcción se remonta a 1988. Se encuentra ubicado en
la Cuenca del Duero y tiene una capacidad de 75 hectómetros cúbicos. El Estado es el encargado de su
explotación. Tiene una superficie de 150 kilómetros cuadrados. 

Presa de Alba
Desde el año 1995 en que terminaron las obras de construcción, la presa, situada en Villafranca Montes de
Oca ha sido explotada por la Diputación de Burgos. Es una de las más pequeñas de la provincia, con una
superficie de 28 kilómetros cuadrados. Es utilizada para abastecimiento y riego.

Embalse de Arlanzón
Su construcción se remonta al año 1933. Está situado en la Cuenca del Duero y se utiliza para el
abastecimiento y el riego de la zona. Con una capacidad de 22 hectómetros cúbicos, en la actualidad se
encuentra al 86,56% de la misma. Está situado en Villasur de Herreros y su explotación le corresponde al
Estado.

Pantano de Ordunte
Fue construido en las tierras del Valle de Mena en 1934 para aportar agua a Bilbao, es decir, su función es
de abastecimiento. En la actualidad se encuentra al 90,91% de su capacidad, situada en los 22 hectómetros
cúbicos. El responsable de su explotación es el Ayuntamiento de Bilbao.    
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El embalse del Ebro es uno de los mejores lugares del país, el
mejor del interior, para practicar kitesurf.
Ángel Ayala

Un mar de posibilidades
F. Trespaderne /Burgos

Este fin de semana, como otros muchos a lo largo del
año, el embalse o pantano del Ebro será escenario
de una prueba deportiva, en esta ocasión de la Copa
de España de Kitesurf, una modalidad de surf en la
que se aprovecha la fuerza del viento con una
cometa para surcar las aguas y hacer piruetas
inverosímiles en el aire. Los mejores especialistas de
esta divertida modalidad del tradicional wind surf se
darán cita en Cabañas de Virtus y con sus cometas
llenarán de color las claras aguas del pantano del
Ebro ante el asombro de los que se acercarán hasta
Arija para tomar el sol en sus playas o darse un
refrescante baño.
Desde hace unos años, los deportes náuticos como
el kitesurf o el windsurf se han convertido en el
principal motor de desarrollo económico para esta
zona periférica de la Comunidad y provincia. Ahora,
el turismo acuático es la base de la economía de la
zona y el agua que un buen día inundó sus tierras,
dejando una zona deprimida y sin apenas dinamismo,
se ha convertido en fuente de riqueza gracias a un
turismo activo.
Los proyectos que se están desarrollando en el
pantano del Ebro cuentan con el visto bueno de la
Confederación Hidrográfica del Ebro y, desde hace
un mes, la zona cuenta con estación de limpieza o
desinfección que garantiza que todas las
embarcaciones que utilicen estas aguas estarán
libres de contaminación y sobre todo del tan temido
mejillón cebra’, especie invasora que en los últimos
años ha impedido la utilización de embarcaciones
para prevenir la propagación de la misma.
Tanto la CHE como la Confederación Hidrográfica del
Duero se muestran receptivas a la peticiones de los
ayuntamientos para desarrollar proyectos
relacionados con actividades acuáticas, siempre y
cuando no se utilicen vehículos a motor, ya que el
agua se emplea en la mayor parte de los casos para
consumo humano y regadío. No hay problemas para
utilizar embarcaciones de vela, remo y motor
eléctrico, mientras que el baño en esas zonas
dependen de la Junta de Castilla y León, que es la
que realiza los análisis y concede las autorizaciones.
El embalse del Ebro y el pantano de Arlanzón, por
sus características, son los que más posibilidades de
desarrollo turístico tienen en cuanto a actividades
acuáticas, ya que en el caso del embalse de Sobrón
y de la presa de Alba, en Villafranca Montes de Oca,
la única actividad que se desarrolla en la actualidad,
también con éxito, es la pesca. En el caso de la
presa de Alba la Junta de Castilla y León explota un
coto intensivo que atrae a numerosos aficionado a
este deporte.
Pero a pesar de que se está avanzando en la buena
dirección, lo cierto es que en el caso del embalse del Ebro Cantabria, comunidad con la que Castilla y León
comparte sus aguas, ha realizado una apuesta muy superior y ofrece un atractivo programa de actividad
durante todo el año y en especial en verano con el fin de dar a conocer el Centro de Visitantes del Embalse
del Ebro, centro desde el que se programa todo tipo de actividades, con visitas guiadas para contemplar las
aves, rutas y talleres para los numerosos visitantes que cada año se acercan hasta sus instalaciones para
disfrutar de este ‘mar de interior’. Cantabria, para los alcaldes de la zona, es el espejo en el que hay que
mirarse a la hora de explotar este recurso turístico que la madre naturaleza y la mano del hombre ha puesto
en la provincia. 
Los municipios burgaleses son conscientes de lo que tienen entre manos, pero la dificultad estriba en que las
administraciones se impliquen de forma decidida y que de las promesas, que se repiten cada cierto tiempo, la
última hace cinco años, se pase a la acción con un plan director para explotar todos los recursos turísticos, y
en especial los relacionados con las actividades acuáticas, que ofrece una de las zonas más desconocidas de
la provincia. «En los pueblos tenemos que tener iniciativas y desarrollar proyectos para que tengan vida y
actividad», manifiesta el alcalde de Arija, ayuntamiento que está realizando un importante esfuerzo económico
para desarrollar infraestructuras e instalaciones deportivas, como un embarcadero y un polideportivo.
Sin ser una zona de sol y playa, aunque alguna tiene, Arija y los pueblos ribereños al embalse del Ebro están
viviendo su renacer gracias a actividades como kite surf, ya que según los especialistas es la mejor zona de
interior para practicar este deporte y buena prueba de ellos es que este fin de semana en las aguas del
embalse del Ebro estará la campeona del mundo de esta especialidad, la joven española Gisela Pulido, que
acude a la Copa de España. Pero la de este fin de semana no es una cita aislada, ya que todos los fines de
semana se concentran en este lugar numerosos amantes de este deporte por el que Cabañas de Virtus y
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semana se concentran en este lugar numerosos amantes de este deporte por el que Cabañas de Virtus y
Arija son ya conocidas en todo el país, ya que la menor masificación de los pantanos de interior respecto a
las playas de costa propicia que sean un referente nacional para este tipo de actividades.
A poco que las instituciones se impliquen y la iniciativa privada comience a realizar inversiones en la zona, los
municipios ribereños del embalse del Ebro pueden dar un salto importante en su desarrollo y el dinero que
están invirtiendo lo darán por bien empleado ya que están obteniendo un beneficio impensable hace años.
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El mejillón cebra ya no es problema
Después de 4 años cerrado a la navegación, la instalación del punto de desinfección permite su
reapertura
Marta Blanco /Burgos

Después de años cerrado, el pantano del Ebro se abre a la navegación. Han sido necesarios cuatro años
para adoptar las medidas exigidas por CHE, dirigidas principalmente a frenar la expansión del mejillón cebra.
Es un embalse de carácter protegido. Las personas que quieran navegar en ellos deben presentar una
declaración responsable que sólo servirá para el pantano para el que se solicite. 
El requisito principal pasa por disponer de un punto de desinfección de embarcaciones construido con el fin
de luchar contra la invasión del mejillón cebra. La construcción de esta estación, situada en la localidad de
Arija ha tenido un coste de 60.000 euros. El Club Náutico de la localidad será el responsable de su gestión.
La obra ha corrido a cargo de la Confederación Hidrográfica del Ebro (CHE), como parte de su campaña para
colaborar en el protocolo de desinfección y funciona desde hace menos de un mes. 
La CHE como administración que se encarga de controlar y no de promocionar las actividades que se
realizan a lo largo de la cuenca del Ebro. Es decir, a lo largo de su recorrido podrán realizarse todo tipo de
actividades y campeonatos organizados por empresas públicas y privadas. La función de la Confederación se
limita a controlar que las embarcaciones que participen en este tipo de actividades cumplan con la normativa.
Las restricciones respecto del mejillón cebra se extendieron a partir del año 2006. Desde entonces, se han
construido varios puntos de desinfección a lo largo de la cuenca. 
«Las embarcaciones son un vector de transmisión. Si no se desinfectan, las larvas se quedan en los cascos»,
explica una de la responsables de comunicación de la CHE. Por ello, será necesario que las embarcaciones
se sometan a este tipo de desinfección antes y después de su utilización en la cuenca, para así evitar el
transporte de especies invasoras a otras cuencas. 
La del mejillón cebra no es la única restricción, si no que hay otras muchas. Es el caso de los motores de
dos tiempos de carburación, los cuales pierden parte de su mezcla. Este tipo de embarcaciones está
prohibido en la cuenca del Ebro y en otras cuencas españolas desde 2009. Así mismo, también es frecuente
encontrar la limitación de 150 caballos, excepto para embarcaciones militares o similares. 
En los últimos tiempos la Ley de aguas ha experimentado cambios. En estos momentos la navegación se rige
por la declaración de responsabilidad previa, es decir, un documento por el cual el usuario se compromete a
cumplir una serie de condiciones que establece la CHE, y entonces se le autoriza a navegar.
La construcción consiste en una plataforma de lavado dotada de un sistema de recogida de aguas, un
sistema drenante y una sala para albergar la maquinaria, que clora a 160 bares de presión y calienta el agua
por encima de 60 grados centígrados.
El CHE es competente en cuanto al dominio público hidráulico, y a la gestión y otorgamiento de lo relativo a
usos comunes especiales, incluido la navegación. «Nuestro papel no es fomentar la navegación. Desde la
CHE nos encargamos de la regulación y para ello establecemos las condiciones para su ejercicio», explica
Vincent Touya, técnico de la CHE.    
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